
Celebración del Fin de Año

Joaquim Adell Ventura

I. PREPARACIÓN

OBJETIVO: Compartir las vivencias del fin de año, revisar y convertir esta reflexión en oración es el objetivo de esta propuesta de Celebración que pone el énfasis en la acción de gracias por “el año que se fue” y en la esperanza cara al Año Nuevo, dándole así sentido.

AMBIENTACIÓN: Las paredes del local, con carteles con las frases típicas (y tópicas) de esta época: “¡Feliz Año Nuevo!”, “¡Un año más!”, “¡Que me quede como estoy!”, “Año nuevo, vida nueva”...

MATERIALES: Una imagen de Jesús-Niño (¿o un calendario, una agenda del nuevo año?) sobre una alfombra de espinos. Pegatinas con silueta de flor o una canastilla con, al menos, tantas florecillas como participantes en la celebración. Es conveniente que estos dispongan de los textos por escrito.

DURACIÓN: La celebración puede/debe abreviarse, seleccionando materiales de los ofrecidos o sustituyéndolos por otros más acordes con la sensibilidad del propio grupo (especialmente las moniciones y cantos). Por su extensión, cabe también dar a cada una de las dos partes el carácter de celebraciones distintas y separadas en el tiempo.

II. CELEBRACIÓN

PRIMERA PARTE: EL AÑO QUE SE FUE

1. Saludo y monición

En la Nochevieja —si no es sólo un pretexto para pasarlo bien—, aun no siendo una fiesta religiosa, es difícil dejar de percibir “algo” (¿sagrado?) que diferencia esa noche de las restantes del año. La pregunta agrídulce que acompaña esta fecha es si da paso a una vida “nueva” o a una vida un año “más vieja”. Pero, sea como sea, año

Joaquim Adell (Valencia) es miembro del Consejo de Redacción de FRONTERA.

tras año, entre el ruido del descorchar el cava y la agitación de las campanadas, en la Nochevieja todo el mundo expresa, aun calladamente, un deseo radical y profundo de cambio. ¿No lo sentimos así, también nosotros, reunidos en esta celebración?

2. Reflexión previa compartida:

- ¿Cómo acostumbramos celebrar, de hecho, el fin de año?
- ¿Cómo desearíamos celebrarlo? ¿Qué nos impide hacerlo de ese modo?
- ¿Qué vivencias y/o recuerdos despierta en nosotros cada año la Nochevieja?
- El inicio de un Año Nuevo, ¿es también inicio de vida “nueva”?
- ¿Qué sentido y llamada encontramos en esa “novedad”?
- Nochevieja, ¿motiva la acción de gracias y la esperanza?
- ¿Cómo lo hacemos?
- ...

3. Acción de gracias

3.1. *Gracias al año que se fue* [Varios lectores proclaman este texto]

Es frecuente portarnos quejumbrosos con Dios y con los hombres; dolidos, rencorosos, como gran empresario al que le adeudan una inmensa factura, larga lista de letras impagadas. Cuando se va el año le volcarán mil reproches, solamente recordando del cuadro las tintas negras. ¿Las cosas están mal? Sin duda alguna. Yo, sin embargo, quiero al acabar el año dar mil gracias por tantas cosas buenas que me dieron. Dios y los hombres fueron buenos conmigo, tantas veces que ni contar pudiera. La hierba, en primavera. La playa del verano. Butano, para el frío. El oro del otoño.	Amigos cariñosos, cercanos y lejanos. Una carta de aliento. Un apretón de manos. Un consejo. Un ejemplo. Corrección de un hermano. ¡Y tanta gente anónima, para mí trabajando...! Conductores del "bus", taquilleras, carteros, vendedoras, barrenderos. Servicios siempre a punto, a toda hora sirviendo la luz o la noticia, la prensa o el teléfono. Artistas, escritores, políticos, poetas, científicos, atletas, periodistas y actores: a todos soy deudor; gracias les doy a todos
--	---

de todo corazón.
Y gracias, sobre todo,
doy también a mi Dios,
que siempre me ha arropado
y ha tenido paciencia;
me lleva de la mano,
me consuela en mis penas,
mis culpas me perdona,
y a perdonar me enseña.
Me da la Eucaristía,
la Paz, el Evangelio

su camino, su gracia,
su fuerza y su misterio.
Ha puesto un río en mi fuente,
de donde mana su Espíritu,
que me hace hijo en el Hijo,
y, con Él, una tarea,
un encargo cada día,
acompañándome en ella.
¡Aunque en el año hubo de malo,
trajo muchas cosas buenas!

(Alberto Iniesta)

[En silencio, se invita a hacer un balance personal de la vida en el año que termina: aspectos positivos y negativos. Se reparte a los asistentes una flor o una pequeña pegatina con silueta de flor, con objeto de interiorizar en ella los signos positivos que en la reflexión se descubren. Mientras se escucha “Gracias a la vida” (Violeta Parra)].

3.2. *Plegaria de acción de gracias* (Todos los participantes):

A ti, Señor, te damos gracias.
Hasta ti todo el mundo viene
con sus desgracias y sus obras injustas;
nos vence el peso de nuestra irresponsabilidad
y nuestras rebeldías,
pero Tú las borras.
Y, así, nos respondes con prodigios de justicia,
Dios de nuestra salvación,
esperanza de todos los confines de la tierra.
Tú coronas el año con tu benignidad:
Gracias por seguir creyendo.
Gracias por seguir pensando.
Gracias por seguir soñando.
Gracias por seguir viviendo.
Y por seguir combatiendo
por una vida para todos mejor.
Porque te dices amor
y sostienes la esperanza.
Porque es segura tu alianza:
gracias, amigo y Señor. (Victor Manuel Arbeloa)

3.3. *Canto de acción de gracias:*

“Somos como esos viejos árboles” (Labordeta),
“Hoy, Señor, te damos gracias” (C. Gabairan)...

SEGUNDA PARTE: EL AÑO NUEVO

4. Monición:

No es fácil abordar el año nuevo cuando la tentación del pesimismo nos puede vencer al contemplar, que “la historia se repite”...
¿Es posible pasar del pesimismo a la esperanza?
Escuchemos cómo viven este proceso los poetas...

5. Un poema de León Felipe (leído por un lector o lectora)

¡Qué pena si este camino fuera de muchísimas leguas
y siempre se repitieran
los mismos pueblos, las mismas ventas,
los mismos rebaños, las mismas recuas!
¡Qué pena si esta vida tuviera
—esta vida nuestra—
mil años de existencia!
¿Quién la haría hasta el fin llevadera?
¿Quién la soportaría toda sin protesta?
¿Quién lee diez siglos en la Historia y no la cierra
al ver las mismas cosas siempre con distinta fecha?
Los mismos hombres, las mismas guerras,
los mismos tiranos, las mismas cadenas,
los mismos farsantes, las mismas sectas
¡Y los mismos, los mismos poetas!
¡Qué pena,
que sea así todo siempre,
siempre de la misma manera!

6. Monición:

Desde la fe “sabemos” que Dios sostiene nuestra esperanza,
abriendo a la convicción de que todo está por nacer, que podemos
y debemos dar a luz y hacer real otro mundo posible, como invita
el poeta Gabriel Celaya:

7. Todo está por inventar (leído por un lector o lectora)

Todo está por hacer
por inventar y alegrar,
por nacer.
Hay que volver a empezar
y descubrir como nueva la explosión primaveral.
Cuando luchamos, creamos,
somos de veras quien somos palpitando cara al cielo,
somos pura actividad,
y al cantar,
cantemos lo que cantemos, cantamos la libertad.
Todo está por inventar
por descubrir desde el centro de su gozo germinal,
por levantar, por nombrar
con su nombre más sencillo, más imprevisto, más justo,
más fieramente real.
No nos gusta lo que fuimos. No queremos
vivir sólo de recuerdos que nos tiran hacia atrás.
Resistamos la resaca. Declaremos lo puntual.
Sacudiéndonos el polvo de la Historia,
volvamos al más acá.
Todo está por inventar.
Todo en España es anuncio.
Todo es semilla cargada de alegría floreal.
Todo, impulso hacia un mañana
que podemos y debemos dar a luz y hacer real.

(Gabriel Celaya)

8. Nuestro quehacer

8.1. Monición:

¿Y nosotros? ¿Y nosotras?
¿Resistiremos la resaca, sacudiéndonos “el polvo de la Historia”?
¿Trozaremos en las mismas piedras, las mismas guerras, las mismas
cadenas?...
¿Sentiremos el impulso hacia un mañana real que debemos dar a luz?
¿Dónde ponemos la esperanza?

8.2. *A modo de examen:*

PREGUNTAS DE AÑO NUEVO

[proclamadas pausadamente por quien dirige la celebración]

Nos encontramos ante un “año nuevo”. ¿Cómo será?, ¿qué espero yo del nuevo año?, ¿qué deseo de verdad?, ¿qué es lo que necesito?, ¿a qué dedicaré mi tiempo más precioso e importante?, ¿qué sería para mí algo realmente nuevo y bueno en este año que hoy comienza?

¿Viviré de cualquier manera, pasando de una ocupación a otra, sin saber exactamente qué quiero ni para qué vivo, o aprenderé a distinguir lo importante y esencial de lo que es secundario? ¿Viviré de forma rutinaria y aburrida, o aprenderé a vivir con espíritu más creativo?

¿Seguiré este año alejándome un poco más de Dios o empezaré a buscarlo con más confianza y sinceridad? ¿Seguiré un año más mudo ante él, sin abrir mis labios ni mi corazón, o brotará por fin de mi alma maltrecha una invocación pequeña, humilde pero sincera?

¿Viviré también este año preocupado sólo por mi bienestar o sabré preocuparme alguna vez de hacer felices a los demás?, ¿a qué personas me acercaré?, ¿sembraré en ellas alegría, o contagiaré desaliento y tristeza? Por donde yo pase, ¿será la vida más amable y menos dura?

¿Será un año más, dedicado a hacer cosas y más cosas, acumulando egoísmo, tensión y nerviosismo o tendré tiempo para el silencio, el descanso, la oración y el encuentro con Dios?, ¿me encerraré solo en mis problemas o viviré tratando de hacer un mundo más humano y habitable?

¿Seguiré con indiferencia las noticias que día a día me llegarán desde los países del hambre?, ¿contemplaré impasible los cuerpos destrozados por las guerras o los ahogados de las pateras?, ¿seguiré mirando con frialdad a los que vienen hasta nosotros buscando trabajo y pan? ¿Cuándo aprenderé a mirar a los que sufren con corazón responsable y solidario?

Lo “nuevo” de este año no nos vendrá de fuera. La novedad sólo puede brotar de nuestro interior. Este año será *nuevo* si aprendo a creer de manera nueva y más confiada, si encuentro gestos nuevos y más amables para convivir con los míos, si despierto en mi corazón una compasión nueva hacia los que sufren.

(José Antonio Pagola)

8.3. *Silencio.* Se escucha “Escúchalo en el viento” (Bob Dylan)

8.4. *Monición:*

Para afianzar la esperanza, es preciso andar en espíritu de vigilancia, preparados a captar la realidad de otro mundo posible donde

el Reino de Dios se materializa en signos discretos y en alternativas sencillas que es preciso discernir. A ello nos invita la parábola evangélica del amo que regresa de noche. Ante lo impredecible de la hora en que llega lo nuevo del Reino, es necesario vivir con un espíritu vigilante y preparado:

8.5. *Lectura de Lucas 12,35-40*

8.6. *Monición:*

Cierto que es éste tiempo de cansancio, de incertidumbre y ansiedad, y ¡hasta el ladrón puede llegar de improviso! Pero también nos afirmamos en el sentimiento de misericordia y bondad del Dios-amor proclamado en este salmo de año nuevo:

8.7. *Salmo de nuevo año* (proclamado a dos coros)

- A) Como fieras del bosque,
los ricos nos gritaban:
“¿Quién os puede salvar de nuestras garras?”.
Como lobos del monte,
los poderosos aullaban:
“Nunca podréis libraros,
¡rezadle a vuestro dios a ver si os libra!”.
- B) Nuestro dios es un niño en un pesebre,
un pobre que agoniza en una cruz...
“¡Menudo dios os habéis buscado!”
dijeron entre risas.
El coro interminable de sus teles,
periódicos, políticos, científicos,
radios, artistas, cómicos y esclavos,
repitieron sus risas por el mundo.
- A) Dijimos: “Como un roble que verdea
así es vuestro poder.
Por un tiempo parece indestructible,
pero al final es pasto de las llamas,
de él solo queda el humo y la ceniza
después sólo el recuerdo, después nada.
- A) Nuestro Dios es amor, amor eterno,
Señor y constructor de toda vida,

gobierna el discurrir de las galaxias,
racionaliza el caos de las partículas,
despierta en primavera la amapola,
modula el dulce canto del jilguero,
alumbra la sonrisa de los niños”.

A y B) Eterna es su tenaz misericordia,
Por eso alabaremos Su bondad. Amén.

(C.L. y J.G.)

9. Compromiso

9.1. Monición:

Alabar la bondad de Dios y cantar su gloria, que es intentar “que todas las mujeres y hombres del mundo vivan” (san Ireneo) supone aportar cada cual su propio “grano de arena”, capaz de crear, codo con codo, una alfombra florida para la humanidad doliente en el año que comienza y todos los años futuros.

9.2. Signo de compromiso:

[Se depositan las flores o las pegatinas preparadas anteriormente, cubriendo los espinos que “acunaban” el Niño, el calendario o la agenda como gesto simbólico de un compromiso transformador del mal que azota el mundo en bien para la humanidad, mientras se escucha “*Jerusalén 2.0*” (Presuntos Implicados) o “*Imagine*” (J. Lennon)].

9.3. Monición:

No es un trabajo fácil. La 2ª carta de Pedro (1,5 ss) nos indica el camino: “Debéis trabajar con toda diligencia para mostrar en vuestra fe, virtud; en la virtud, ciencia; en la ciencia, dominio de sí mismo; en el dominio, paciencia; en la paciencia, piedad; en la piedad, fraternidad; y en la fraternidad, caridad. Si tenéis estas cualidades, no quedaréis inactivos ni estériles”... Y seremos felices.

9.4. Salmo 1 (proclamado a dos coros)

- A.* Feliz el hombre y la mujer
que se sabe en camino hacia sí mismo,
y sin dar cabida en su corazón a estériles fantasías
se enfrenta cada día con su propia realidad.
- B.* Feliz el hombre y la mujer
que no se considera desprovisto de todo valor,

y cultivando los dones recibidos
se abre al infinito de Dios que mora en él.

A. Feliz el hombre y la mujer
que se reconoce necesitado y hambriento
de algo que lo supere y dinamice
más allá de los límites de su yo posesivo.

B. Feliz el hombre y la mujer
que huye de las respuestas prefabricadas,
y busca, aunque se vea incomprendido y solo,
la verdad que lo libere de toda rutina existencial.

A. Feliz el hombre y la mujer
que cultiva las raíces de su solidaridad universal,
y acepta que su vida será más bella y fecunda
cuanto más hondo baje en la tierra del dolor compartido.

B. Él/ella será una primavera en la historia de la humanidad,
y los miedos, vacíos y desesperanzas
que royeron el corazón de tantos hermanos y hermanas,
no tendrán ya poder de muerte para muchos
gracias a la descarga de amor que de él recibieron.

A y B. Feliz el hombre y la mujer
que se propuso por encima de todo ser fiel a sí mismo,
porque en sí mismo
fue camino para el encuentro de Dios con la humanidad.

(Antonio López Baeza)

9.5. *Canto:*

“Habrá un día en que todos” (Labordeta), “Fe no es esperar” (Ll. Llach),
“¿Por qué no ser amigos?” (Hombres G)...

10. Intercesión por el mundo y por la gente

[Plegaria espontánea. Puede utilizarse en todo caso la plegaria
siguiente, presentada por diversos lectores o a dos coros]

1. Oremos por este mundo ancho e inabarcable,
desbordante de seres vivos
y lleno de noticias de todos los países.
2. Oremos por ese otro mundo
más pequeño y más cercano:
la familia y los amigos,

- los que comparten nuestras preocupaciones
y los que dependen de nosotros.
3. Oremos por los jefes de estado,
por quienes ejercen el servicio de la política
y por quienes con sus palabras y opiniones
influyen sobre los acontecimientos importantes:
haz que no soporten la injusticia,
que no elijan el camino de la violencia,
que no tomen a la ligera ninguna decisión
sobre el porvenir de los demás.
4. Oremos por todos aquellos que protagonizan
los grandes acontecimientos mundiales
y por quienes pasan desapercibidos
cumpliendo tranquilos y humildes con su deber.
Por aquellos que son espontáneamente justos,
sencillos y acogedores;
por quienes cuidan de su familia,
y por los profesionales que cumplen con su obligación.
5. Oremos por todos nuestros semejantes
cuya miseria vemos a diario
en los periódicos y en la televisión;
por las víctimas del racismo;
por los inmigrantes;
por los millones de seres
que a diario son víctimas del hambre.
6. Oremos también
por los que están enfermos cerca de nosotros,
por los despreciados,
por los que carecen de toda seguridad,
por todos aquellos a los que de un modo u otro
les resulta difícil convivir con los demás.
Y por todos nosotros y nosotras
para que no seamos crueles ni intolerantes
ni vivamos a costa de los demás.
7. Oremos por la Iglesia,
por todos aquellos que se sienten llamados
a vivir el evangelio y a predicarlo,

por todos los que están revestidos de autoridad,
por los religiosos y religiosas,
por el Consejo Mundial de las Iglesias.

8. Y por nosotros mismos,
para que, con la ayuda de Dios, seamos capaces
de trabajar en este mundo
y seamos arrastrados por la fuerza del Espíritu
en el camino de la fe que persevera
a lo largo del nuevo año que comienza.

(Huub Oosterhuis)

11. Interpelación final (a cargo de quien dirige la celebración)

Para que ese trabajo por un mañana posible y mejor que simbólicamente
hemos expresado hace un instante sea profecía y utopía :

¿Estás a punto para olvidar lo que has hecho por los demás
y hacer memoria de todo lo que los otros han hecho por ti?

R/ Estoy a punto

¿Estás a punto de no hacer caso a lo que el mundo te debe
y de pensar en cambio en todo lo otro que tú debes al mundo?

R/ Estoy a punto

¿Estás a punto de poner tus derechos en último lugar y situar en primer
lugar la oportunidad de hacer algo más que el simple deber?

R/ Estoy a punto

¿Estás a punto de descubrir que el hermano es tan real como tú
y esforzarte por ir más allá de su rostro y llegar a su corazón?

R/ Estoy a punto

¿Estás a punto de reconocer que la razón noble de tu existencia
no es sacar provecho o ventajas de la vida
sino aquello que eres capaz de dar a la vida? *R/ Estoy a punto*

¿Estás a punto de cerrar tu libro de insultos contra el mundo
y de buscar junto a ti, muy cerca de ti, un lugar donde puedas sembrar
unas pocas semillas de felicidad?

R/ Estoy a punto

... Si es así, puedes tener por cierto
que éste será un feliz Año para ti y para todo el mundo

(Anónimo)

12. Canto: “Caminaremos” (Labordeta) , “Juntos para soñar”...

13. Monición final y abrazo de la paz:

¡Qué hermoso sería poder salir [esa misma noche] a la calle para compartir con todo el mundo (o, al menos, con los vecinos y vecinas), como si fueran la propia familia, los mejores deseos de paz y armonía en el año que comienza como ahora mismo vamos a hacer entre todas y todos nosotros! [los participantes se dan el abrazo de paz].